

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Titulo
09/06/2014	EL SUR DE (CONCEPCION-CHILE)	9	2	AGENDA ENERGETICA DA CUENTA DE LOS PROBLEMAS QUE EXISTEN EN EL SECTOR

GERENTE GENERAL DE COLBÚN, IGNACIO CRUZ

# Agenda Energética da cuenta de los problemas que existen en el sector



*Ignacio Cruz estima que la eficiencia energética es tarea de todos.*

El ejecutivo conversó con El Sur sobre éste y otros puntos que afectan al país. Reconoció que proyecto HidroAysén está a la espera de definiciones, pero que está en los planes el desarrollarlo.

**POR JAVIER MARTÍNEZ GUTIÉRREZ**  
[jmartinez@diarioelsur.cl](mailto:jmartinez@diarioelsur.cl)

"Es muy importante que lo diga la ciudadanía como tal y no lo diga ni un particular ni el Estado. La ciudadanía somos todos, incluido gobierno, empresarios, comunidades...".

MARCO VAQUÍEZ

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Titulo
09/06/2014	EL SUR DE (CONCEPCION-CHILE)	9	3	AGENDA ENERGETICA DA CUENTA DE LOS PROBLEMAS QUE EXISTEN EN EL SECTOR

POR JAVIER MARTÍNEZ GUTIÉRREZ  
jmartinez@diarioelsur.cl

Colbún está contento, está alegre, haciendo cosas, mirando con optimismo el futuro "y creo que estamos haciendo bien las cosas, aprendiendo de nuestros errores, capitalizando todo lo que nos sucede para mejorar cada día. Estamos con ese ánimo positivo".

Así se expresó a El Sur el gerente general de Colbún, Ignacio Cruz, durante su reciente visita a Concepción, oportunidad en que participó en la inauguración del nuevo filtro de mangas en la planta de Cementos Bío Bío que la firma tiene en Talcahuano. Esto, como parte del Plan de Compensación de Emisiones de Material Particulado que dispuso la Resolución de Calificación Ambiental (RCA) del Complejo Termoeléctrico Santa María de Colbún, en Coronel.

El ejecutivo se refirió a varios aspectos, pero principalmente a la Agenda Nacional de Energía del gobierno, el cuestionado proyecto HidroAysén y la situación de incertidumbre que vive el país. Sobre este punto, estima que no hay ninguna duda que se generaron ciertos temores, da lo mismo el porqué, pero están esperando noticias, viendo cómo se desarrollan las cosas.

Sin embargo, Cruz afirmó que es una buena respuesta que el gobierno haya propuesto una agenda energética, pues da cuenta de los problemas reales que tiene el sector y se hace cargo de ello. "Más allá que lo fundamental está en la implementación de la agenda para obtener los resultados que de ella se esperan, el primer paso es muy positivo", remarcó.

**¿Está de acuerdo en que el Estado, como lo afirma la agenda, tenga un rol más preponderante en la planificación energética del país?**

"Yo creo que el Estado tiene la responsabilidad de participar en la planificación y de entregar al sector privado los lineamientos adecuados para una mirada de muy largo plazo que permita canalizar las inversiones necesarias para el sector y que éste se desarrolle como todos queremos. Yo creo que el rol del Estado no es imponer una cierta planificación, sino cómo se ha planeado en la Agenda, que es liderar un proceso que incorpore a todos los actores y en ese sentido valoro mucho el cómo se ha desarrollado hasta ahora el proceso. También valoro mucho las palabras del ministro de Energía, Máximo Pacheco, y lo que está haciendo, que es juntarse con todo el sector, escucharlo y generando un ambiente en que todos podamos participar de este proceso que es a largo plazo.

Agregó que este plan adelanta que para el próximo año se debe contar con una estrategia que definirá lo que de verdad interesa como sociedad, cuál es la matriz energética que necesita el país y dónde poner los acentos. Si esa conclusión "la sacamos en un diálogo en el que participa-

mos todos y nos ponemos de acuerdo como sociedad, lograremos el éxito".

#### INTERESA

Respecto al proyecto HidroAysén, que contempla la construcción y operación de cinco centrales hidroeléctricas, dos en el Río Baker y tres en el Río Pascua, ubicadas en la XI Región de Chile, Cruz dijo que la decisión de la iniciativa está tomada hace tiempo y daba cuenta de una situación reconocida hace tiempo, y es que tal como está no "era conveniente seguir avanzando y debía esperar una definición de estrategia como país".

Pero frente a ello, el gerente de Colbún indicó que seguirán esperando y que le alegraba que el ministro Pacheco lo haya planeado dentro de la Agenda, pues tras el diálogo se definirá de qué forma llevar adelante el diseño que está planificado sobre una superficie total de 5.910 hectáreas, que equivale al 0,05% de la

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Titulo
09/06/2014	EL SUR DE (CONCEPCION-CHILE)	9	4	AGENDA ENERGETICA DA CUENTA DE LOS PROBLEMAS QUE EXISTEN EN EL SECTOR

Región de Aysén, el complejo hidroeléctrico aportará 2.750 MW al Sistema Interconectado Central (SIC) con una capacidad de generación media anual de 18.430 GWh, contribuyendo a la independencia energética de Chile al utilizar un recurso limpio, renovable y chileno, como es el agua.

Eso sí, remarcó Cruz, el objetivo es construir HidroAysén, es una "de las cosas que nos interesa desarrollar, pues para el país es necesario, sin embargo, hay que hacerlo como corresponde".

**-Dentro de todos estos proyectos el rol de la ciudadanía ha sido clave con su oposición, pero también debe llegar el momento en que estos proyectos se deberán hacer, porque Chile necesita energía para producir y crecer...**

-Pero es muy importante que lo diga la ciudadanía como tal y no lo diga ni un particular ni el Estado. La ciudadanía somos todos, incluido gobierno, empresarios,

comunidades... que la sociedad tome una decisión de que es lo que quiere, mediante un diálogo que se dé informado, positivo, tratando de construir, pues en ese diálogo vamos a encontrar las soluciones.

Colbún S.A. participa de este diseño con el 49% de las acciones, el resto corresponde a Endesa Chile.

#### EFICIENCIA

Otro punto de la Agenda Energética es la eficiencia, que buscará reducir en 20% el consumo eléctrico al 2025 respecto de la demanda esperada a esa fecha.

Frente a esto, Cruz dijo que es tarea de todos, que hay que enfrentar desde las oficinas, hogares, cada lugar puede ser un aporte, sin dejar de lado a las empresas en sus procesos. "Nosotros como compañía queremos participar de ese concepto, fundamentalmente en dos aspectos: ayudando a generar la contribución de cada uno de los ciudadanos,

involucrándonos en la educación, donde podemos hacer aportes con las capacidades de nuestra gente; y, por otro lado, buscando nuestra propia eficiencia energética en nuestro procesos, una tarea en la que estamos, consumiendo menos, generando más.

**-Y desde ese punto de vista ¿qué le parecen los impuestos verdes que contiene la Reforma Tributaria que busca castigar a las empresas más contaminantes e incentivar el uso de automóviles que emitan lo menos posible de CO2, que es el causante principal del calentamiento global?**

-En lo personal creo que falta análisis en este tema. Estimo que los impuestos son una salida, pero no sé si es realmente la manera correcta. Así como creo que las empresas no tienen que salir a repartir plata en las comunidades, sino que ganárselas siendo un buen vecino y teniendo una relación de verdad, estimo que en el tema de la contaminación no se combate por la vía de cobrar, porque si yo tuviera un negocio extremadamente bueno a lo mejor yo voy a poder pagar toda la contaminación, pero ese no es el camino. La idea es buscar los incentivos para disminuir la contaminación, para las inversiones en nuevas tecnologías.

A modo de ejemplo, dijo que para las termoeléctricas se cuenta con una buena normativa y estricta respecto a la contaminación.

Colbún debió aplicar un Plan de Compensación de Material Particulado producto de la construcción de la Central Termoeléctrica Santa María 1 en Coronel. A través de la ejecución, el complejo compensó en 2013 la emisión de un total de 282,3 toneladas de material particulado, versus una emisión propia de 23,06 toneladas de su Unidad 1 en el mismo período.

Por lo tanto, las emisiones netas reducidas en el Gran Concepción alcanzaron las 259,2 toneladas en ese año, monto equivalente a la emisión de, al menos, 11 centrales termoeléctricas de similares características a la Central Santa María 1.

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Titulo
09/06/2014	EL SUR DE (CONCEPCION-CHILE)	9	5	AGENDA ENERGETICA DA CUENTA DE LOS PROBLEMAS QUE EXISTEN EN EL SECTOR

## Seremi e industriales locales dialogaron

En el marco de la presentación de la Agenda Nacional de Energía, la seremi del Maule, Bío Bío y Araucanía, Carola Venegas, participó de encuentros con los diversos actores del sector energético, entre ellos, representantes de empresas de energía, quienes dialogaron sobre los alcances regionales de esta medida.

En dos oportunidades, una, durante la asamblea anual de socios Irade y otra en un desayuno organizado por la Facultad de Gobierno de la Universidad del Desarrollo, Venegas presentó y analizó los puntos de la nueva Agenda con representantes de las empresas energéticas de la zona, para luego intercambiar inquietudes y apreciaciones con

los actores del sector privado.

En esa línea, el gerente de centrales térmicas Colbún Bío Bío, Daniel Laghezza, subrayó la importancia de este encuentro ya que "se llamaron a todos los actores energéticos y gracias a eso han surgido temas súper relevantes". Asimismo, analizó el contenido de la Agenda y afirmó que "las medidas que se presentan son beneficiosas para el sector, dado que se da prioridad a las acciones concretas por sobre los procesos de diagnóstico. Nos parece positivo que la Seremi explícitamente apoye el desarrollo tecnológico, sobre todo los que tengan Resoluciones de Calificación Ambiental como el nuestro".

Venegas evaluó positivamente

el interés y la participación del sector industrial, en cuanto "están informados, dado que muchas de las medidas de la Agenda tienen relación con sus propias líneas estratégicas, así como con sus desafíos. Tuvimos la oportunidad de

dialogar sobre los detalles del documento, así como definir ciertas posturas y elementos necesarios para establecer los roles del sector privado y del Estado en el escenario energético de la Región. Fue muy un intercambio muy enriquecedor" indicó la autoridad.

Así lo reafirmó Sergio Zañartu, gerente general de Gas Sur, quien valoró la iniciativa: "Estamos muy conformes con que se esté evaluando la integración de más gas natural en la matriz. Celebramos esa medida, sobre todo considerando que la Región presenta altos índices de contaminación y varias zonas saturadas. Si no nos hacemos cargo del tema ambiental por la vía de tener mayor disposición

de un producto, podríamos perder competitividad. En este sentido, celebramos el impulso".

Eugenio Guzmán, decano de la Facultad de Gobierno de la casa de estudios, explicó la necesidad de generar este tipo de instancias, ya que "la Región del Bío Bío es uno de los centros industriales y demandantes de energía de los más importantes del país. Además, este es un tema de largo plazo que de alguna manera tiene que abordarse: temas como los precios y la oferta de la energía, el desarrollo económico energético o la judicialización, el aspecto legislativo y reglamentarios en materia de energía son asuntos que deben ser analizados" afirmó el académico.

**"Nos parece positivo que la seremi apoye el desarrollo tecnológico, sobre todo los que tengan Resoluciones de Calificación Ambiental como el nuestro".**